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阎铁成做客“天中讲坛”
本报讯（郑报全媒体记者 苏瑜

通讯员 张幸格） 8月 21日下午，嵩
山文明研究会副会长阎铁成做客
郑州图书馆“天中讲坛”，以《郑州
商城——天下望归的王都》为题，深
情讲述了郑州商城 3600年的前世
今生。

讲座中，阎铁成结合自 20世纪
中期以来郑州商城遗址出土的青
铜器窖藏坑、商代宫殿基址、地下
输水设施等令考古界震撼的考古
大发现，从脚下踢出的伟大发现、
埋在地下的宏大都市、商汤都亳、
中华第一城等四个方面，详细阐述
了郑州商城的历史渊源。他认为，
郑州区域内建城于公元前 3300年，
市区内建城于公元前 1600年，是第
一个实现对全国统治的中央帝国的
都城，是第一个实现了真正意义上
的城市，也是现代都市群中年龄最
长的城市。

讲座结束后，阎铁成与现场观
众进行了精彩的互动。听众们纷纷
表示，聆听这场讲座，感受到了作为
郑州人的骄傲和自豪。

获得茅盾
文学奖后，心情
如何？之后有
哪些想法？如
何面对获奖的

争议？……昨日上午，豫籍作家、新晋茅
盾文学奖得主李洱在北京国际书展上首
度接受了媒体群访，还原了得茅盾文学奖
后的诸多细节，并就有关《应物兄》的热点
问题进行了回应。

李洱说，奖项揭晓当日，他心情平静，
正在炒菜。对于记者“今年的茅奖竞争很
激烈，您自己心理有没有进行过预设？”的
问题，李洱坦然中充满了自信：“可上可不

上。我有一点信心，我写《应物兄》的时候
格外认真，已经尽了力。”

《应物兄》是作家李洱历时13年创作的
作品，写了这许多年，写坏了三台电脑，经历
了无数次的批阅增删，篇幅从200万字删到
了近90万字，可想而知写作的过程并不轻
松。李洱说，之所以写这么多年，是因为没
考虑具体的写作时长、是否会获奖等事情，
“如果考虑这种事情的话，那很早就拿作品
出来了。作品完成之后跟奖项有关，作品完
成过程当中跟奖项无关。在写的过程当中，
我相信认真的作家不会去考虑。”

谈到是否担心此次获奖会有不同声
音，李洱说：“我是欢迎不同声音的，只有

不同的声音，作品的空间才能打开，我欢
迎不同的阐释，但是你一定不要脱离文
本，尤其不要把我以前的所有作品里面的
一些个别字、词、句挑出来放到一篇文章
里面。”李洱说，此次获奖后，他“该怎么
过，还是怎么过”，当然，此次获奖可能会
让自己有更多的读者，这对他的文学事业
是件很有意义的事。

谈到此后的打算，李洱曾告诉记者：
“我想我这辈子只写三部长篇，写一部关
于历史的就是《花腔》，写一部关于现实的
就是这部《应物兄》。如果上天眷顾，我在
10年之后可能会拿出我的第三部小说，关
于未来的。”郑报全媒体记者 秦华

河南豫剧艺术家
走进新疆阿瓦提

本报讯（郑报全媒体记者 苏瑜
实习生 林香元 通讯员 余晓波）《是
党员就应该听从党指引》等豫剧名
段、戏歌《当干部就应该能吃
亏》……8月 20日晚，由新疆阿瓦
提县委、县人民政府主办，阿瓦提
县委宣传部、阿瓦提县文化体育广
播电视和旅游局协办的庆祝新中
国成立 70周年之“刀郎劲歌舞 豫
韵阿瓦提”文化惠民演出在阿瓦提
县科技文化艺术中心精彩上演。
原汁原味的豫腔豫调，让当地各族
干部群众享受到了一场丰盛的文
化大餐。

“此次新疆中原文化促进会牵
手河南梨园春松慧爱心剧团大型
公益活动走进阿瓦提，不仅给阿瓦
提各族群众带来丰富的精神文化
大餐，让阿瓦提人民领略戏曲艺术
魅力,了解中华优秀传统文化精
髓，更带来了河南人民对阿瓦提各
族群众的亲切关怀和深情厚爱。”
阿瓦提县委常委、宣传部长华伟杰
表示，此次活动对促进两地文化交
流合作，了解互通，增进民族团结
互信，弘扬中华优秀传统文化和展
示宣传大美新疆、大美阿瓦提具有
重要的意义。

“我是土生土长的新疆人，还是
第一次现场看到这么精彩的演出，
以前这种演出只在电视上看过。”当
地观众阿瓦提镇居民帕尔哈提买买
高兴地说，“真是太震撼了！”观众刘
金海从河南来到新疆，现定居阿瓦
提，多年来第一次现场观看豫剧表
演十分激动，“感觉又回到自己家乡
一样,特别的亲切。”

国际丈量员丈量，权威规范
根据中国田协的规定，中国马拉松A1

类赛事的赛道必须要经由中国田协选派具
有国际级资质的马拉松丈量员进行丈量，
这样才能保证比赛的规范性和严谨性，以
及比赛结果的权威性。

受中国田协委派，承担今年郑马赛道丈
量工作的是北京体育大学中国田径运动学
院综合部主任闫俊涛。闫俊涛是国内为数
不多的具备国际级资质的丈量员之一，2018
首届郑马、2019郑州（高新区）国际女子半程
马拉松的赛道丈量工作都是由他完成的。

近年来国内马拉松比赛呈井喷状态，
权威的丈量员则屈指可数。闫俊涛的工作
非常忙碌，从事赛道丈量工作6年多来，他
的足迹已经遍布全国各地。“中国田径协会
对丈量员的要求非常规范，要成为一名合
格的丈量员，需要经过严格的选拔、培训、
考核，目前具备丈量员资格的都是国际级
田径裁判员，有着丰富的经验，也只有这
样，我们国家的马拉松赛事才能更好、更规
范地发展。”闫俊涛说。

“这是一条充满诚意的穿城线路”

郑马赛道丈量工作完成

《应物兄》获“茅奖”后
李洱首度还原获奖后细节

本报讯（郑报全媒体记者 郭韬
略 文/图）距离“郑州银行杯”2019郑
州国际马拉松赛正式鸣枪还有一个多
月的时间，作为赛事准备工作的最重
要环节：赛道丈量工作，在经过由中国
田协委派，来自北京体育大学的国际
级马拉松路线丈量员闫俊涛的彻夜辛
苦工作之后，在21日凌晨正式完成。

完成过100多场马拉松赛道丈
量工作的闫俊涛对国内众多马拉松赛
道非常熟悉，去年的郑马赛道丈量工
作就是由他完成的。对于郑马调整升
级后从CBD到CCD、东西穿越城区
的赛道规划，闫俊涛表示：“这是一条
充满诚意的穿城线路，展示了郑州这
座城市对马拉松跑友的最大诚意。”

虽然丈量工作非常严谨，误差极小，
但事实上对于每一名参加马拉松比赛的
选手来讲，跑动距离肯定不会这么精
准。因为赛道丈量遵循的是“最短原
则”，丈量员骑自行车走的基本是直线和
切线，特别是在弯道、路口的时候，怎样
骑行出一条最短路线，对丈量员的能力
和经验也有很高的要求。而在实际的马
拉松比赛中，因为人多拥挤、取用补给等

原因，跑友们几乎不可能跑出这么“经
济”的路线。“一般来讲，高水平精英运动
员的实际跑动距离是最短的，因为他们
在队伍的最前面，受到的干扰少。但即
便这样，也会有超越对手、到补给站喝水
等问题，肯定要绕道。所以对于一般大
众选手来讲，如果发现自己运动手表或
手机上的计步器多出了几百米，都是很
正常的。”闫俊涛介绍说。

闫俊涛丈量赛道所要用到的最重要
的工具是一辆自行车，以及一个安装在车
前轮轴承部位的琼斯计数器。这台小小
的仪器由英国人琼斯发明，整个测量过程
主要依据计数器的数据来进行。

具体到丈量工作，分为测前校准、具
体测量、测后校准三个步骤。闫俊涛和助
手首先在平整的道路上用尺子量出300米
的距离，就这一个看似简单的过程，其实
也很严格，对尺子的拉力乃至气温都有相
应的要求。距离确定之后，再骑上带有计
数器的自行车来回几趟，根据计数器上的
数据计算出平均值，得出一个换算系数，
以此作为参照去丈量整个赛道。

正式的测量工作，从位于 CBD会展
路的起点位置开始，闫俊涛全程骑着自

行车尽量保持匀速状态，每隔 1公里就
会停下来进行记录，同时助手要在相应
的路段上做出标记，直至 42.195公里的
赛道全部完成。

因为测量前后的温度、胎压等因素都
会有所变化，所以在完成赛道测量之后，
马上还要再做一次测后校准，仍然是在
300米的距离上进行。综合两次校准的数
据，再对赛道上的每个距离点位进行微
调，最终确定每个公里数的具体位置。组
委会将在此基础上，科学落实各饮水、医
疗、食品补给等点位。

“国际田联规定，马拉松赛道每公里
的误差要小于1米，也就是千分之一，只有
经过这样仔细、严格的测量，才能达到这
个标准。”闫俊涛说。

误差小于千分之一，仔细严谨

■权威声音

赛道丈量遵循“最短原则”，大众选手跑多了别吃惊

2018郑州国际马拉松赛现场 郑报全媒体记者 周甬 图


